

4. ARTICULACION DE LAS DISCIPLINAS TEOLOGICAS

UNIDAD Y DIVERSIDAD DE LAS DISCIPLINAS TEOLOGICAS

(Información general desde “*Diccionario de teología de Cesar Izquierdo*”).

La teología es una, pero no es uniforme. Existen muchos y variados sistemas teológicos, métodos y tradiciones diversas. La teología, que es una en la unidad de la fe, ha tomado cuerpo, como ciencia, en una multiplicidad de disciplinas teológicas, que se han diversificado y establecido a lo largo del tiempo. Debe existir un equilibrio entre la unidad de la teología y la pluralidad de sus manifestaciones, materias, disciplinas, métodos y perspectivas de estudio.

1.El hecho del pluralismo en teología

Unidad no es sinónimo de uniformismo. La teología puede y debe ser una y plural al mismo tiempo.

Se podrían señalar como causas del pluralismo teológico:

a) Puede decirse que el fundamento del pluralismo teológico, que es una cuestión típica de la teología católica, se encuentra en la Revelación misma. Al comunicarse con los hombres, Dios mismo se ha servido de una gran variedad de cauces, expresiones, y teologías, DE DONDE SURGEN también pluralidad de perspectivas, estilos, lenguajes y métodos. **b)) El uso de instrumentos conceptuales y filosóficos específicos ha determinado también teologías diferentes.** Una teología influida por el platonismo no será igual que las teologías que han conceptualizado sus ideas en base al aristotelismo, aunque todas habrán de tener elementos básicos convergentes y nunca serán una mera función de las filosofías que usan.

La unidad de la teología deriva de su objeto principal, que es Dios; de su aspecto formal, que es siempre la razón iluminada por la fe; y de los principios en los que se fundamenta y de los que arranca, que son los misterios revelados.

Tomás, distingue entre:

a. Teología positiva, A través de ella, recopilamos datos e información sobre los temas. b. Teología expositiva, la razón iluminada por la fe, obtiene información, pero incompleta. C. Teología afectiva. Hace referencia a la vida espiritual

1. Teología Fundamental

La *teología fundamental* ha nacido de la apologética clásica, que toma cuerpo a partir del siglo XVI, en las sucesivas polémicas con protestantes, incrédulos y deístas. Esta apologética tradicional elabora la triple demostración religiosa (existe Dios), cristiana (hay una religión revelada en Jesucristo), y católica (hay una Iglesia en la tierra, fundada por Jesús).

La teología fundamental figura en primer lugar en la Constitución *Sapientia christiana* (20.IV.1979), como una disciplina principal, con un objeto, un método y una estructura propios. *Es por lo tanto la disciplina que estudia el acontecimiento de la Revelación y su credibilidad* (cf. R. Fisichella, *La Rivelazione: evento e credibilità*, Bologna 1988, 30-38). Es por lo tanto la disciplina que estudia el acontecimiento de la Revelación y su credibilidad

- **Descripción:** La disciplina se centra en la Revelación histórica manifestada por Dios a la humanidad y que tiene en Jesús su momento culminante; en la fe por la que el hombre acoge la palabra divina; en el estudio del misterio, como categoría teológica básica; y en el carácter religioso del ser humano, que se halla constitutivamente abierto a la Revelación. Pero de otro lado, ha ampliado también sus campos de interés con nuevas temáticas, como el ateísmo, las religiones no cristianas, las ideologías, las ciencias humanas, etc.

Subdisciplinas: Apologética, revelación, y credibilidad.

2. Teología Dogmática

La idea y el nombre de teología dogmática como rama específica del saber sagrado aparece en el siglo XVII. Ciencia del dogma eclesiástico, que tenía la misión de exponer sistemáticamente los artículos de la fe, apoyarlos en razones de Sagrada Escritura y Tradición, y analizarlos especulativamente con recursos racionales. La dogmática se diversifica a su vez en tratados.

Los tratados dogmáticos arrancan de la consideración del *misterio trinitario de Dios*, que constituye la base y la raíz de la religión cristiana, que se ocupan de la Trinidad de Dios, la Creación, el Ser y la obra de Jesucristo Verbo Encarnado, la Iglesia, el hombre caído y redimido, los Sacramentos, la Virgen María, y las verdades escatológicas. Esta disciplina básica constituye la porción más importante y decisiva de todo el saber teológico y puede decirse que todas las demás disciplinas tienen una relación directa con ella y dependen de ella en diverso grado.

Subdisciplinas: Teología trinitaria, Cristología, Mariología, Antropología teológica (creación del mundo y del hombre como imagen de Dios, el pecado, la gracia,) Eclesiología y teología sacramental. Escatología.

3. Teología Moral

Aparece como disciplina relativamente autónoma en el siglo XVI, cuando el género de manual para confesores se perfecciona y amplía para hacerse un libro completo, con una parte preliminar de doctrina moral general y una parte casuística.

Descripción: La teología moral es la parte de la ciencia teológica que trata de los actos humanos que han de ser ordenados a Dios como Fin Último sobrenatural, a la luz de los principios revelados y de la razón humana iluminada por la fe. **Las fuentes principales** son aquéllas propiamente teológicas (lugares teológicos). Como el resto de la teología, también la Moral encuentra sus principios en la Sagrada Escritura, en la Tradición y en el Magisterio **Importancia especial revisten los deberes morales de solidaridad en el seno de la comunidad humana, que entrañan obligaciones de participación, responsabilidad y ejercicio de la justicia social. La teología moral no se encierra ya en cuadros puramente categoriales (virtud, norma, objeto moral, etc.), sino que ha alargado sus perspectivas, para ocuparse de los fundamentos trascendentes de la vida cristiana (imagen de Dios, vocación a la santidad, incorporación a Cristo, vida en el Espíritu, comunión fraterna).**

* **Teología moral especial:** Aborda temas específicos como el matrimonio, la familia, la sexualidad, la vida, la muerte, la guerra, la migración, entre otros. * **Subdisciplinas:** Bioética, ética social, ética sexual, y ética profesional.

4. Teología espiritual

Descripción: La teología espiritual es la disciplina que trata de Dios Trino en cuanto fuente, ejemplar y término de la vida cristiana. Es una ciencia fundada en los principios de la Revelación y en la experiencia de la Iglesia. Suele ocuparse de estudiar el organismo de la vida espiritual, para analizar las leyes de su progreso en el hombre justificado. La teología espiritual estudia por tanto la existencia cristiana en cuanto camino de encuentro y comunicación entre Dios y el hombre.

- **Subdisciplinas:** Mística, ascética, y espiritualidad ignaciana

5. Teología Pastoral

La teología pastoral atiende especialmente a los aspectos salvadores del mensaje revelado y a la verdad dogmática en cuanto que ha de hacerse operativa y eficaz en el mundo a través de la misión de la Iglesia. Se centra por tanto en el estudio de la Iglesia, que vive siempre en situaciones históricas concretas, y de su acción evangélica. La pastoral analiza la repercusión de nuevas condiciones económicas y culturales en la actividad evangelizadora de los cristianos, las relaciones de la Iglesia con una sociedad secularizada, o con otras comunidades religiosas que profesan credos diferentes, el papel de los bautizados en el mundo del que deben ser levadura espiritual, los nexos de la Iglesia con el poder civil y las cuestiones relativas a la libertad religiosa y a la tolerancia, etc. La voluntad universal salvífica de Dios, la conciencia de que la Iglesia se halla, por voluntad divina, al servicio de la humanidad entera, y el imperativo de que todos los pueblos se abran a la gracia del Redentor, son los presupuestos básicos de la teología pastoral.

6. Teología Litúrgica

La liturgia es el cauce sacramental por el que la Iglesia anuncia y celebra el misterio de Cristo, para que los fieles puedan vivir de él, y dar testimonio cristiano en el mundo (cf. SC 2). **La Constitución *Sacrosanctum concilium* (1963)** *“la asignatura de Sagrada Liturgia se debe considerar entre las materias necesarias y más importantes en los seminarios y casas de estudio de religiosos, y entre las asignaturas principales de las facultades teológicas. Se explicará tanto bajo el aspecto teológico e histórico, como bajo los aspectos espiritual, pastoral y jurídico»* (SC 16).

Los principales instrumentos de trabajo de esta disciplina son los libros sacramentarios antiguos, los leccionarios y ordines de los sacramentos, los pontificales y misales, los breviarios, así como los libros y documentos relativos a la reforma litúrgica ordenada por el Concilio Vaticano II y promulgada por Pablo VI.

7. Teología Bíblica

Esta disciplina **inicia su andadura con los humanistas italianos del siglo XIV**, arraiga y se desarrolla considerablemente en el terreno de la crítica escriturística, realizada por los protestantes desde el siglo XVIII, y se considera hoy como momento conclusivo o sintético de las operaciones realizadas por el conjunto de las ciencias bíblicas.

Descripción: Estudió de la Biblia, sus textos, contextos históricos y literarios, y su interpretación. * La teología bíblica es la reflexión metódica en torno a los conceptos y categorías de la Sagrada Escritura, con el fin de ordenarlos en un sistema coherente, que permita ver sus relaciones y ayude a su comprensión. * Esta disciplina se construye, por tanto, sobre el trabajo bíblico introductorio y exegético. Ayuda a plantar y a consolidar

los fundamentos de la teología dogmática, y pone en ejercicio el principio de que la Biblia es el alma de la teología.

- **Subdisciplinas:** Exégesis, hermenéutica bíblica, y crítica textual

8. Teología Histórica

- **Descripción:** Estudio de la historia de la Iglesia y el desarrollo de la doctrina cristiana.

-**Subdisciplinas:** Patrística, escolástica, reforma, y teología contemporánea.

9. Teología Ecueménica

Descripción El ecumenismo es en la Iglesia el conjunto de iniciativas que buscan la unidad visible de los cristianos (católicos, ortodoxos, protestantes, anglicanos). Se trata de un empeño irreversible de la cristiandad, porque obedece a un impulso del Espíritu Santo en la hora presente. El movimiento ecuménico, que es el precedente inmediato del Ecumenismo, ha cristalizado gracias principalmente a dos hechos centrales: *la fundación del Consejo Mundial de la Iglesias (Amsterdam, 1948), *y el Concilio Vaticano II (Roma, 1962-1965). La tarea ecuménica supone: a) una reflexión teológica preliminar que ha hecho posible su comienzo; b)) una institucionalización en el diálogo oficial de las Iglesias; c) un modo determinado de entender y hacer la teología.

- **Subdisciplinas:** Ecumenismo, diálogo interreligioso, y reconciliación.

ANNEX: OT 16

Optatum totius, es un decreto del Concilio Vaticano II sobre la formación sacerdotal. Publicado el 28 de octubre de 1965, este documento establece principios fundamentales para la formación de los sacerdotes en la Iglesia Católica.

1. Importancia de la Formación Sacerdotal: El decreto subraya la importancia de una formación adecuada para los sacerdotes, ya que su ministerio es crucial para la renovación de la Iglesia. **El cultivo intenso de la formación espiritual.**

2. Programas Nacionales: Cada nación debe establecer normas específicas de formación sacerdotal adaptadas a sus circunstancias particulares.

3. Fomento de Vocaciones: Se destaca la responsabilidad de toda la comunidad cristiana en fomentar las vocaciones sacerdotales.

4. Vida Cristiana en las Familias y Parroquias: Las familias y parroquias juegan un papel fundamental en la formación de los futuros sacerdotes.

5.El cultivo intenso de la formación espiritual.

6.Revisión de los estudios eclesiásticos.

7. Perfeccionamiento de la formación después de los estudios.

Eugenio Molera

